Dans les années 60, les lecteurs d'illustrés, habitués à voir figurer, dans le ballet des princesses à marier, la gracieuse silhouette de Désirée de Suède, entre ses sœurs Margaretha et Brigitte, se sont peut-être demandés d'où lui venait ce prénom charmant mais un peu désuet.

Auraient-ils oublié que ce prénom de Désirée est a tradition à la cour de Suède pour avoir été porté par la première reine de la dynastie régnante.

Désirée Clary, fille d'un bourgeois marseillais, avait, en effet épousé ce Bernadotte, brillant général issu de la Révolution et de l'Empire que les Suédois appelèrent au trône sous le nom de Charles XIV.

Désirée lui survécut et mourut à Stockholm en 1860, en cette période de l'année où le soleil avare n'y diffuse que quelques heures par jour d'une pâle lueur. Elle y mourut, regrettant son hôtel parisien, sa couturière et son perruquier, rebutée par un climat qui avait eu raison de Descartes, deux siècles plus tôt.

Encore le Poitevin Descartes n'avait-il pas à regretter le soleil de la Provence et le ciel clément de la Méditerranée. Et puis, ce royaume de Suède, bien qu'il eût survécu à l'Empire napoléonien, ne laissait pas quelque déception secrète au cœur de la petite bourgeoise éblouie qui avait été fiancée à Bonaparte.

Si celui-ci, eut été plus constant, peut-être eût-elle partagé avec lui le trône où Joséphine ne put se maintenir ?

La reine Désirée meurt à Stockholm, le 17 décembre à l'âge de 83 ans et elle repose dans l'église de Riddarholmen, la nécropole des souverains de Suède, auprès de son époux Charles XIV.

Extrait de : Aux carrefours de l'histoire N° 36 — décembre 1960 par Stéphane Masson